
“辛苦了，这个队不能没有你。”这

是中国男篮在热身赛中险胜新西兰队

之后，有球迷给出的评价。很显然，在

中国男篮欧洲拉练之旅的收官战上，无

论是比赛层面还是精神层面，被中国球

迷寄予厚望的归化球员李凯尔，都交出

了令人满意的答案。那么，作为中国男

篮归化第一人，李凯尔究竟给这支球队

带来了什么？

防守时，他是“大闸”。身高2.06

米、臂展达到2.20米的李凯尔，在NBA

被称为“最全面的角色球员”，其全面的

个人能力、合理的打球方式、谦虚积极

的态度，在攻防两端都给中国男篮带来

了巨大帮助。像1分险胜新西兰队的

这场比赛，最后9.9秒是新西兰队的进

攻回合，对方只落后1分还有绝杀机

会，但李凯尔在防守中凭借出色的臂展

和判断，直接抢断了对手的前场发球，

从而将自己代表中国男篮的首场胜利

收入囊中。“我利用自己身高臂长的优

势，尤其在防守时利用这个特点，帮助

球队终结了比赛。”李凯尔赛后说。此

外，凭借出色的篮板意识和身体素质，

李凯尔能在内线防守中分担周琦、王哲

林等人的压力。

进攻时，他是“微波炉”。在进攻

端，虽然个人强攻并非李凯尔的特点，

但这位NBA季后赛球队主力球员，相

较于其他中国男篮球员还是具备实力

上的优势。无论是稳定的持球技巧，优

异的自主进攻，还是出色的传球中转，

他都成为中国男篮不可或缺的核心。

对新西兰队的下半场，李凯尔展现出强

烈的进攻欲望，他连续攻击篮筐得手，

还在对手的包夹下打进并获得加罚，最

终全场砍下18分。这场比赛，李凯尔

更引人注目的数据是他的正负值达到+

19，这说明在他上场的26分钟时间内，

中国队赢了新西兰队19分，而这只是

竞技状态才达到八成左右的李凯尔，他

显然还可以给中国男篮带来更多。

战术上，他带来了更多可能。在乔

尔杰维奇挂帅中国男篮之后，他对于阵

容的整体身高和对抗能力有了更高要

求，在这方面，身高达到2.06米的李凯

尔无疑可以完美满足中国男篮对归化

锋线的要求，他的加入也令中国男篮的

锋线厚度明显增强。从小学、中学到大

学赛场，从1号位到5号位，李凯尔都能

胜任，登陆NBA赛场后，他也可以从1

号位打到4号位，除了锋线防守、外线

投射，他还有出色的组织进攻能力，可

以分担后卫线的压力。当比赛进入关

键时刻，李凯尔既能稳住场上节奏，梳

理全队进攻，也有能力自主进攻终结比

赛。无论是个人能力还是比赛经验，李

凯尔很大程度上丰富了中国男篮的战

术体系，他也给乔尔杰维奇的布阵带来

了更多变化和选择。当然，接下来的训

练中如何围绕李凯尔制定战术，正式比

赛时让他出现在哪个位置，相信乔尔杰

维奇会做出最合理的安排。

过去几年，中国男篮在国际赛场的

阵容结构，不论是李楠时期还是杜锋掌

印阶段，三后卫都是驱动球队进攻的重

要体系。但随着世界篮球理念的发展，

技术能力和身体条件更加全面的锋线

球员，已经成为球场上的支柱。在目前

的中国男篮阵容中，李凯尔这位非常喜

欢和队友交流的组织型前锋，完全可以

把国家队的队友们捏合在一起，进而提

升球队的整体化学反应，中国男篮或许

真有机会迎来期待已久的质变。

本报记者 李元春
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认清了对手，也认清了自己，这恐

怕是这次中国男篮欧洲拉练的最大意

义。男篮世界杯开赛在即，以争夺巴黎

奥运参赛资格为最大目标的中国男篮，

能够在欧洲拉练中得到货真价实的锻

炼，哪怕输多赢少，哪怕曾遭遇惨败，那

锻炼目的也达到了。

虽然惨败给德国队49分可能令球

迷觉得难受，毕竟2008年北京奥运会

时中国男篮还曾战胜过对方，但是不得

不说，15年过去后双方均已经是今非昔

比，德国队的首发阵容均是NBA级别，

而中国男篮早就没了“三大长城”。与德

国队的比赛结束后，中国男篮因为输得

太多而遭受批评，但客观地说，这场比赛

输得有价值——与强队打免不了输球甚

至惨败，但可以提早把中国队的问题摆

上台面，争取有更多时间去解决。

把应该赢的比赛赢下来，同时清楚

看到与强队之间的差距，这是中国队在

热身赛的收获。这次欧洲拉练，中国男

篮击败了埃及、佛得角以及新西兰队，

新西兰与埃及队分列篮球世界杯实力

榜第17位与第26位，而在世界杯上与

中国男篮同组的波多黎各、南苏丹队，

分别排名第18位与第25位，世界杯东

道主、中国队竞争奥运会门票的劲敌菲

律宾队是第20位。所以中国男篮用热

身赛证明了，他们与这个战力层面的球

队交锋，是有机会拿下比赛的。

此外，适应裁判的判罚尺度，也是

出去热身的重要环节。打意大利队那

一场，中国男篮竟然出现10次走步违

例，这显然是不适应比赛对抗强度以及

裁判的吹罚尺度。

以前中国男篮在打热身赛时总是

躲着强队，总是缺少高质量比赛的体

验，球队存在的问题暴露不出来，等到

世界大赛到来才发现自己打不了硬仗，

2019年的男篮世界杯就是惨痛教训。

那届比赛之前，作为东道主的中国男篮

打了17场热身赛，除了两战巴西队之

外其他质量都不高。而当时伊朗队赴

欧洲拉练，期间与希腊、俄罗斯和波兰

等球队交手，获得了更高的热身价值，

并最终在世界杯上力压中国男篮，拿到

了直通东京奥运会的门票。

高质量的热身赛能让中国男篮得

到真实的信心，同时认清不足努力提

高，所以今夏这波世界杯备战之旅，赴

欧拉练的中国男篮算是不虚此行。

本报记者 李元春

阔别两年，上海芭蕾舞团

将于8月18日至20日再度登

上北京国家大剧院舞台，献演

全新原创芭蕾舞剧《歌剧魅

影》。团长辛丽丽表示：“希望

这部原创芭蕾舞剧，在体现海

派芭蕾的美与浪漫的同时，也

能让经典文学所蕴藏的人文精

神之美、人性之美穿越时空，撼

动观众的心。”

原创芭蕾舞剧《歌剧魅影》

改编自法国作家加斯通 ·勒鲁

1910年发表的同名小说，是全

世界首部以芭蕾语汇演绎这一

文学经典的全时长舞台作品。

舞剧由上海芭蕾舞团特邀艺术

总监、英国编舞大师德里克 ·迪

恩担任编导，讲述了发生在19

世纪末，藏匿在巴黎歌剧院里

的“魅影”以近乎疯狂的方式试

图控制整座剧院，主宰芭蕾新

星柯莉斯汀命运的故事。

德里克 ·迪恩介绍，舞剧以

“魅影”的悲情人生贯穿始终，

德里克希望“观众能理解他，最

终带着体谅与共情走出剧院”。

对扮演男主角“魅影”的上

芭副团长、首席主要演员吴虎

生来说，“魅影”这一角色与以

往扮演的王子、伯爵、文艺青年

等角色差别都很大，不仅是形

象上的颠覆，戴着两层面具表

演也是不小挑战。吴虎生坦

言：“戴上了‘魅影’遮掩丑态的

面具，感受周遭的冰冷眼神。

这让作为‘魅影’的我孤独、悲

伤、恐惧，进而变得疯狂。最

后，是柯莉斯汀的吻使‘魅影’

的灵魂得到了救赎。”

上芭主要演员戚冰雪扮演

柯莉斯汀，这部作品极需体力

且要在古典和新古典芭蕾之间

切换自如。但最具挑战的还是

和“魅影”的对手戏，如何将面

对“魅影”时的害怕、好奇、恐

惧、同情甚至心疼的情绪，以肢

体和表情传递给观众，需反复

揣摩。此外，上芭首席主要演

员范晓枫，主要演员涂瀚彬、赵

美慈、张文君，青年演员冯子

纯、许靖昆、郭文槿等都将在剧

中扮演重要角色。

上海芭蕾舞团始终致力于

芭蕾艺术的传承与创新，今年

5月，《歌剧魅影》圆满完成了

世界首演。精致优雅的海派芭

蕾、经典戏剧的强大张力、深邃

神秘的舞台、梦幻宏大的音乐

同时汇聚，为风靡全球的常青

IP带来了新的生命和震撼人

心的艺术力量，留下了中国艺

术家和海派芭蕾的独特烙印。

本报记者 朱渊
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■ 李凯尔在热身赛上投篮 图 新华社

■ 中国男篮在热身赛中找到差距 图 新华社


